

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 16 DE FEBRERO DE 1922

Núm. 712

Página de la Dirección

Cultura Española

La colonia española, con el concurso del Gobierno, va a costear varias conferencias acerca de la historia de la cultura española, que estarán a cargo del profesor señor Figuer del Valle, muy conocido ya entre las gentes de ideas en el país.

El hecho es importante en sí mismo y la iniciativa de la colonia es por demás simpática. Para quienes tienen interés superior en creer y en desear una familia hispano americana, ningún medio más eficaz de trabajar en favor de semejante ideal que todos estos que se refieren a una comunión mental. Ya se acabó el odio a España, pero el amor a España es necesario cultivarlo de manera fecunda; es necesario cultivarlo siquiera sabiendo lo que hizo realmente la Península por desarrollar la conciencia de los pueblos de América y aun lo que hizo en beneficio de la cultura del mundo. E indudablemente en este sentido su colaboración es preciosa, no sólo por lo que toca al arte y a las ciencias que allí se profesaron magníficamente, sino en la política, porque España fué en cierto momento glorioso de su vida un país republicano en grado eminente.

Presentada la historia de España como la de un país que amó y practicó la libertad, comprendemos mejor que secretos y hondos instintos nos unen fuertemente a ella y que en el porvenir la familia hispano americana tiene algo que hacer por afirmar la libertad del hombre.

EL LLAMADO DE UNAMUNO

Lo anterior nos hace pensar un instante en el llamado que desde la Península ha hecho Unamuno a los liberales de América. La carta aparece en una de las últimas ediciones de «El Repertorio» que edita el señor García Monge.

Se sorprende en el mensaje del viejo maestro una ansia de libertad española y acude a los hombres de América para que ayuden a reconquistar la libertad en España.

Desde cierto punto de vista es importante saber si Unamuno cree que en América hay a estas horas liberales o si es que él entiende de distinta manera lo que nosotros llamamos por costumbre o por tradición partido liberal. Si él piensa sencillamente en los hombres que aman la libertad, en América hay unos pocos que creen que la libertad es un bien humano y la anhelan para sí y para los demás.

¿Pero existen en América Partidos liberales? En realidad, los partidos liberales históricos ya casi no existen y a estas horas no dejan de ser un anacronismo. Los viejos partidos han cedido el campo a nuevas tendencias. Antes, con razón o sin ella, se sostenía una lucha cruenta contra la Iglesia a la cual se consideraba enemiga de la libertad. Los partidos actuales se ocupan más de lo que se llama la cuestión social y que implica un deseo de equilibrar la sociedad y de resolver en bien del mayor número diferentes problemas de carácter económico y moral, como el de la cultura de las clases obreras o la reglamentación del trabajo. La Iglesia es ahora una institución que trabaja lentamente y de un modo pacífico por afirmar sus antiguos poderes y los hombres creen que la libertad es un simple resultado del orden social que ellos persiguen. No encontrará Unamuno en América esas corrientes dinámicas que le ayuden a él español a vivir a una nueva libertad en su patria, porque han desaparecido los antiguos partidos liberales, resueltos, activos y combativos, los que defendieron a Méjico contra los austriacos, los que nos dieron siquiera constituciones escritas liberales y los que nos permitieron conocer a un grupo de hombres cuya tradición se ha casi perdido y cuyo ejemplo se ha olvidado.

ESTE AÑO

Uno de los salones de lectura de la Biblioteca Nacional se ha convertido en una sala de conferencias, con la cual la Biblioteca ha ganado en vitalidad. Este año sirvió para celebrar las asambleas de Inspectores en las cuales se estudiaron diversos problemas pedagógicos de último momento. Actualmente va a servir para exponer la historia de la cultura española. La idea nos sugiere algo más: podría también servir para que los profesores del país hicieran algo así como un curso de extensión secundaria, no del todo pedagógico, sino con una mayor soltura y con cierta gracia. Hombres que trabajen en una obra semejante los hay en Costa Rica y muchos y la necesidad de hacerlo es tan evidente como la que realizan los institutos de enseñanza. Esparcir ideas podría ser para los profesores del país uno de los propósitos del momento: allí está el señor García Monge siempre pronto en presentar a los héroes epónimos de América; allí está el Licdo. don Luis Castro Saborío tan versado en asuntos de moralidad social y cuyas lecciones han atraído siempre un público curioso; allí está el profesor don Claudio González Rucavado muy digno de ser escuchado en cuestiones de política constitucional. También los profesores Tristán y Jiménez Núñez, Núñez don Solón, Picado y tantos otros a quienes no sería difícil exponer las últimas conquistas realizadas por las ciencias. Y en arte, Carmen Lira y Fabio Garnier y Dobles Segreda y otras harían bien, a su vez, en tocar tópicos literarios con la devoción y excelencia que ellos ponen en hacerlo.

¿Por qué no recoger esta modesta insinuación y convertirla en una verdad?

Sajel inscribe sus naves en Panamá

Santiago Sajel, conocido empresario naviero que hace el servicio de cabotaje entre Puntarenas y Panamá, tocando en los puntos intermedios, acaba de inscribir todas sus naves bajo la bandera panameña. Así al menos, lo dicen los cajés que últimamente hemos recibido, que añaden que las autoridades respectivas le han concedido, de consiguiente, las respectivas patentes de nacionalización.

Nada, que nos quedamos sin marina.

La Mayendía

El sugestivo programa de anoche y los éxitos obtenidos por la Compañía en las noches del domingo y martes que proclaman día a día el gran entusiasmo que ha despertado la Compañía, nos hizo asistir a la función de anoche.

En la primera parte se estrenó la preciosa comedia «La cara de los milagros». La obra que fué muy bien presentada haciendo Sánchez del Pino un Roque a imitable; su labor artística bien cimentada, hizo que se le aplaudiera calurosamente.

En la segunda parte actuó la celebrada artista Consuelo Mayendía.

La creación que hizo en «Los Amores de Arlequín», «Acuérdate de Mí» y «Pájaro Herido» fueron admirables.

La Mayendía es una verdadera artista y por eso cualquier adjetivo que aquí le consignamos, resultaría pálido, a su labor, toda gracia y toda arte. La Mayendía, con sólo su presencia cautiva al público y con su arte hace del público un esclavo.

La orquesta estuvo a la altura de su fama.

Bibliografía

«Repertorio Americano», n.º 25, fecha lunes 13 de febrero. Como de costumbre esta importante Revista trae seleccionado el material con exquisito gusto.

Entre los artículos aparece «El salvamento de la civilización», por H. G. Wells, notable novelista inglés. Este trabajo es admirable y recomendamos su lectura.

Agradecemos el envío de Repertorio Americano.

Turno en Aserri

Para el domingo próximo se prepara un turno general en el vecino pueblo de Aserri, que a juzgar por las personas que integran las diferentes comisiones resultará de lo más animado y de resultados pecuniarios suficientes para poder levantar el gravamen que pesa sobre la iglesia de aquella localidad.

Desde las doce horas del sábado se romperán los festejos, después habrá rosario solemne, retreta de gala, paseo de disfraces, cenas y el domingo, se efectuará la misa, y a las once horas dará principio el turno que se prolongará hasta las 18 horas.

Ya lo saben, pues, los que quieran pasar verdaderamente alegres un día de campo.

Fue capturado «El Topo»

El famoso gamín llamado el «Topo» que tantas molestias ha causado a la policía, fué capturado esta mañana en el Mercado.

«Topo» se introdujo a una pulpería y se alistaba a dar un golpe de los suyos cuando fué capturado por un geodarme que le observaba y que ya sabía de lo que era capaz el tal muchacho.

De esta vez pagará caro todas sus andadas con unos cuantos meses de encierro.

Anúciase a LA PRENSA

Las Conferencias de Génova Modernización de la flota hispana Atentado contra el Presidente de Fiume

La línea de conducta de los aliados en Génova

PARIS.—Durante la reunión del Consejo de Gabinete, el Premier Poincaré habló a los Ministros de los graves incidentes ocurridos en Glewitz y Obergodlau, poblaciones de la región ocupada del Rin. En la primera de ellas ha sido proclamado el estado de sitio, a consecuencia de que mientras se practicaba el arresto de un individuo, éste hizo resistencia a la policía y por este motivo se suscitaron incidentes parecidos a los ocurridos antes en Petersburg, siendo muerto un policía.

En Obergodlau se practicaron requisas y se descubrieron abundantes depósitos de armas, sobre todo en los talleres de los ferrocarriles del estado.

En España se quiere modernizar la flota

MADRID.—El Consejo de Ministros aprobó los planes de construcción naval que tiene por objeto modernizar todos los tipos de barcos y aumentar la cabida del tonelaje de los torpederos, cruceros y barcos exploradores.

El Consejo discutió también la campaña de Marruecos, y fué de opinión de que ella debe continuarse hasta que los rebeldes hayan sido completamente exterminados, de manera que se evite la necesidad de una nueva campaña.

El General Berenguer viene a Madrid para conferenciar sobre estas materias

Lober electo Presidente de la Corte Internacional

EL HAVRE.—La Corte Internacional de Justicia en sesión privada de esta mañana eligió como su Presidente a V. C. J. Lober, exmiembro de la Corte Suprema de Justicia de Holanda.

La huelga ferroviaria de Alemania parece haber fracasado

LONDRES.—Dos de los jefes de la huelga ferroviaria en Alemania fueron arrestados hoy, y los fanáticos con que contaban los huelguistas, que subían a varios millones de marcos, fueron confiscados al Banco de Berlín según telegrama de aquella ciudad para la Central News Agency.

BERLIN.—Los informes relativos a la huelga general de ferrocarriles, indican que por lo general no cuenta con el apoyo de los obreros y que han desobedecido la orden de huelga en las partes septentrional y occidental de Alemania, excepción hecha de la zona ocupada, en donde la Comisión Interaliada del Rin ha prohibido la huelga.

Las autoridades ferroviarias creen que esta noche podrá reanudarse el servicio adecuado de los trenes.

Walter Berry no tiene fe en los resultados de la Conferencia de Génova

PARIS.—Agencia Havas.—Entrevistado por uno de los redactores de «l'Echo de Paris», Walter Berry, Presidente de la Cámara Americana de Comercio de esta ciudad, después de poner de manifiesto la mala fe puesta en juego por Alemania para evitar el pago de reparaciones precipitando voluntariamente su bancarrota, mediante el despilfarro de miles de millones, declaró que los aliados deberían al fin resolverse a ir a Berlín para ejercer sanción. Berry termina pronunciando la reunión de una Conferencia Económica Internacional en Rims, pues su opinión es pesimista acerca de los resultados eventuales que haya de producir la próxima conferencia de Génova.

Se arroja una bomba al Presidente de Fiume señor Zanella

FIUME.—El martes en la tarde, en momentos en que el Presidente del Estado Libre de Fiume, señor Zanella, salía de su hotel, un desconocido cuyo paradero se ignora todavía, le arrojó una bomba. Zanella resultó ileso, pero un colega suyo y diputado, y un oficial de policía salieron heridos.

Wahway será devuelto a China

WASHINGTON.—En nombre de la delegación británica en la Conferencia del Desarme, el principio de cuya sesión plenaria se dedicó ayer a la adopción oficial de las resoluciones de la Comisión del Extremo Oriente relativas a China y a la declaración y adopción definitiva al acuerdo sobre Shantung entre China y Japón, Balfour declaró que la Conferencia en masa serregocija de la feliz solución del problema de Shantung, que es sobre todo plenamente satisfactorio para la Gran Bretaña, que tiene la más firme intención de devolver a China el territorio de Wahway.

En seguida Hughes expuso a grandes líneas el tratado naval, absteniéndose de su lectura total, y declarando que el proyecto americano sobre esa cuestión había sido mantenido en su integridad en lo relativo a las grandes unidades navales.

Sarraut expresó entonces la adhesión de Francia al tratado, y éste fue en seguida oficialmente adoptado por los representantes de las cinco grandes potencias.

Root presentó luego un tratado separado sobre la cuestión de los submarinos y los gases venenosos, y fue adoptado y aprobado como el primero, declarándose acto seguido suspendida la sesión.

Algunas mejoras en el Hospital de San Juan de Dios Se establecerá un buen servicio de Rayos X El viaje del Dr. Hernández

Mañana saldrá de esta capital para embarcarse en Limón con rumbo a Europa el Doctor don Benjamín Hernández. El viaje del Doctor Hernández será de unos seis meses y tiene un valor científico. El Doctor Hernández visitará las capitales de Francia y de Alemania especialmente, y aprovechará su permanencia en ellas para hacer estudios relacionados con su profesión.

Hemos querido conocer más íntimamente los propósitos de su gira por Europa y la conversación ha tenido que ser muy breve. El Doctor Hernández fué hoy asediado por su inmensa clientela y objeto de visitas por parte de sus colegas profesionales. Los minutos, pues, que nos ha concedido fueron muy pocos.

El Doctor Hernández va a Europa a estudiar los diagnósticos de las enfermedades por medio de los Rayos X.

En el Hospital de San Juan de Dios se instalará próximamente un sistema completo y moderno de Rayos X igual si no mejor del que se halla instalado en el Hospital de la United Fruit en Limón.

El aparato será traído de Europa,

pues aun cuando en los Estados Unidos los fabrican también, los aparatos europeos ofrecen ciertas apreciables ventajas de exactitud. En su adquisición, el Hospital de San Juan de Dios empleará una suma de más de ochocientos dólares. Será necesario para instalarlo hacer una nueva construcción que ampliará la planta de aquel edificio. Esta obra le costará probablemente a aquella institución una suma al rededor de cincuenta mil colones.

Al frente de este nuevo servicio médico estará durante algún tiempo el eminente profesional Doctor Hernández. Es de todo punto laudable el servicio que va a establecerse y que en estos momentos constituye una de las más recientes conquistas de la ciencia médica. Con ello el Hospital de San Juan de Dios se mantendrá a la altura de sus fines científicos.

Deseamos felicidad al Dr. Hernández en su viaje y no ocultamos nuestro entusiasmo ante su gesto de hombre de estudio que sacrifica, en parte, su clínica, a condición de mantenerse en contacto íntimo con los progresos de su propia profesión.

El problema de las casas

El precio extraordinario que están alcanzando las viviendas puede ocasionar indiscutiblemente serias dificultades. Casas que antes valían doce o quince colones por alquiler, ahora cobran veinticinco, treinta y treinta y cinco colones. Claro está que la desproporción es notable y de aquí el malestar general que se nota y que en vez de disminuir, se agrava.

Por qué faltan habitaciones?

El fenómeno se explica fácilmente. Ahora los pocos propietarios que construyen, se dedican a edificar casas para comercio tomando en cuenta el incremento que la capital tiene en este sentido.

Así, pues, son relativamente muy pocos los propietarios que construyen casas corrientes para habitaciones.

Después hay que tomar en cuenta el aumento de población que en diez años a esta parte ha sido extraordinario y por último, la situación del país, que es excepcionalmente mala, y, por consecuencia, de los pueblos afluían las gentes a las ciudades en busca de mayor vida y movimiento para emplear sus energías. Todos estos agentes vienen a formar un verdadero conflicto en lo que se refiere a la vivienda.

¿Cuáles son los perjudicados?

Conflicto que indiscutiblemente tendrá que resolverse porque la vivienda es una necesidad social de carácter indispensable, como el aire, como el sol, como los alimentos.

Y precisamente por éstos los pueblos no pueden vivir en la calle, ni quedarse sin comer para pagar la casa.

De esta situación los realmente perjudicados son los obreros. Si verdad fue que sus salarios quedaron elevados también es verdad, que no guarda relación con el aumento desigual efectuado después por los propietarios de casas, cuya carga la soportan los inquilinos.

Barrios por donde puede extenderse la población.

Todavía quedan en la capital muchos terrenos en donde construir y así propender a la extensión de la población.

Lo que pasa es que los capitalistas consideran excesivamente caros los materiales de construcción y prefieren estar a la reserva para cuando sea mejor oportunidad. En tal virtud hay un plantel voluntario y no quieren emprender en ese sentido.

Por la constructora, por el Pacífico, por el Liceo de Costa Rica, por San Francisco de Mata Redonda, etc., hay muchos lotes, los suficientes, para resolver las dificultades del inquilinato.

El Muellecito

Esquina PASAJE JIMENEZ

DEPOSITO PERMANENTE de Arroz, Maíz, Caté, Frijoles, Manteca, Queso, Azúcar, Sal, Jabones y Candelas

VENTAS POR MAYOR Y MENUDEO

Teléf. 736 Crisanto Vargas V. San José

Movimiento policiaico

Pareciera que nos estamos moralizando, pues en la Comisaría casi no se registran partes.

Los Rondas lo único que avisan es el gran número de focos apagados que anotan todas las noches. Esto es ya un mal «crónico» y ojalá se remedie, pues hay barrios que parecen cementerios.

Vive de su trabajo

Don Secundino Chavarría, en carta que desde Heredia dirige, nos dice que los cargos que veladamente se le hacen en la crónica de Heredia, publicada el 11 de este mes, no tienen razón de ser: que siempre se ha dedicado honradamente al trabajo, el cual le ha producido bastantes ganancias que le permiten vivir holgadamente sin ser obstáculo para nadie. Que de su labo pueden perfectamente hablar los señores Solera Hermanos, don Luis R. Flores y otras distinguidas personalidades heredianas, a quienes ha hecho trabajos y que actualmente hace por contrato el macadam en Barba.

Con gusto, publicamos lo anterior.

Lo que puede y debe hacer

el Municipio

El Municipio—como Gobierno local en primer término—necesariamente debe tomar cartas en este asunto y afrontar el problema como es debido. ¿A qué obedece esa indiferencia ante la grita general? Mucho puede hacer esta entidad, desde luego que los Srs. Ediles, por su ventajosa condición, desempeñan el alto cometido de administrador y mejorar todo aquello que se refiera al interés local; al desenvolvimiento urbano.

El Municipio perfectamente puede elaborar un proyecto práctico para llevar a cabo nuevas construcciones. Para ello pediría algunas ventajas al Ejecutivo que, no lo dudamos, serían atendidas por tratarse de necesidades públicas.

¿El Gobierno puede hacer algo?

Entrando en inteligencias el Gbno. y el Municipio, sin mayores erogaciones se puede llevar a cabo un verdadero plan para el ensanche de la población.

El Gobierno tiene facilidades para transporte, baratura de materiales y las aduanas a la orden. Como en este caso concreto no se trata de intereses particulares, cabe pues conceder facilidades liberales a licitadores que se comprometieran a construir determinado número de casas con la estipulada condición que éstas fuesen alquiladas a precios relativamente ventajosos; con esta medida de hecho bajaría el promedio general de los alquileres, al aflojar, como es natural en los negocios, la oferta.

Las asociaciones obreras buscan una solución al problema.

Trabajos activos hacen los obreros para llevar a cabo importantes asambleas y según nos dijeron los interesados, piensan invitar al señor Gobernador y a los señores Municipales para exponerles las dificultades con documentos a la vista.

Como se ve el asunto está tomando verdadera importancia y los obreros tienen empeño en hacer una fuerte campaña para conseguir remediar el mal. Están convencidos que la inactividad es un suicidio y que con eso empeoran sus condiciones.

Tenemos informes fidedignos que las mujeres son las principales agitadoras de la campaña de que hablamos.

Procuraremos estar bien informados para trasladar las noticias a nuestros lectores y en su oportunidad hacer los comentarios del caso.

La Sociedad al día

En Punta Arenas se encuentran los señores don Ricardo Fernández Guardia, don René Correa Luna, don Arturo Lyon, don Rodolfo Piza, don John Keith y don Elías Ponce.

—Regresó de ese puerto la señorita Hortensia Zelaya.

—Salió para Cartago don Ricardo Rivera.

—Regresó de Palmares la señorita Graciela Fuentes.

—Del Pacífico llegó don Julio Barquero.

—Para el Cairo sale mañana don Rogelio Guardia.

En Limón se encuentra de temporada la familia del Dr. don Miguel A. Velázquez.

—En Puntarenas las señoritas Lila, Luisa y Dora Hernández Villanave.

—Llegó de Cartago la señorita Matilde Guier.

—Salió para el Atlántico don Ricardo Tinoco.

—Para Cartago salió don Juan Rivera.

—Regresó de su finca el joven don Nicolás Chavarría Flores.

EL SR. MINISTRO DE MEXICO

Mañana viernes, a las 15 hrs. y con la solemnidad del caso, presentará sus credenciales el Excmo. señor don Eduardo Ruiz, Ministro Plenipotenciario de México en Costa Rica.

La causa por contrabando

La causa seguida contra un conocido joven de esta localidad, por el delito de contrabando de papel de fumar, va a ser continuada en el Juzgado de Limón, pues se ha llegado a comprobar que fué en aquella localidad donde se cometió este hecho delictuoso, en el cual el Fisco figura como parte acusadora.

Ya en otra ocasión dimos cuenta de este asunto y hoy podemos agregar que el indiciado confesó ser el autor del delito, pero se presume que tal confesión ha sido rendida con el fin de cortar molestias a otra persona, que sí tiene mucha participación en el negocio.

En fin, es posible que las autoridades de Limón logren sentar las correspondientes responsabilidades, aun cuando creemos que por tratarse de «gallos con mucha espuela», al final tendrá que decirse: «aquí no ha pasado nada».

Suerte, que tienen unos!

No han dictaminado aún

La Comisión de Hacienda del Congreso, integrada por los Representantes Sancho, González y Aragón, no ha presentado aún el dictamen correspondiente al proyecto de ley sobre Presupuesto que les presentó el Ejecutivo, no obstante de hacer varios días que tienen el asunto en estudio.

Parece que tal demora se debe a que la Comisión abordará de una vez por todas las cuestiones financieras que preocupan el país y especialmente tratará de compensar las entradas del Fisco con las salidas, cortando así, los abusos a que se prestan los «sobregiros» del presupuesto.

Si es así, en buena hora, que tarden todo el tiempo que justamente necesitan.

El asunto del Director del Liceo

Los nombres de estimables profesores y planes para la Dirección del Liceo resultan ya como la exclamación de Hamlet. Palabras, palabras y palabras. Pues aún el Ejecutivo no ha dispuesto nada al respecto aunque no falta quien agregue que ese nombramiento está ya debajo de un cartapacio. Por supuesto que ese acuerdo será discutido en Consejo de Ministros.

Hotel Bolívar

Alimentación Esmerada

Cuartos para matrimonios y hombres solos

Cien varas al Norte del Mercado

Dúelo social

Doña Hortensia de Vergara Clark

En la tarde de ayer recibió nuestra sociedad la dolorosa noticia del fallecimiento de doña Hortensia de Vergara Clark.

Perteneció la distinguida señora de Vergara Clark a una de las familias más honorables de Costa Rica, habiendo contraído matrimonio con el caballero chileno don Carlos Vergara Clark, uno de los diplomáticos de más talla que han visitado este país.

Los funerales se celebraron hoy a las 10 hs. en la iglesia del Carmen de donde salió el cortejo hacia el Cementerio General. El acompañamiento fué muy numeroso, siendo una manifestación de duelo de nuestra sociedad que se encuentra profundamente conternada con la muerte de la virtuosa dama.

La carroza se hallaba completamente cubierta de ofrendas florales, lo mismo un gran número de coches que desfiló para el Cementerio.

Con verdadera pena consignamos esta noticia y le damos a la familia doliente nuestro pésame más sentido, con especialidad a doña Silvia Mata v. de Castro, don Carlos Vergara Clark y sus hijos, doña Berta Patoni y familia, doña Claudia v. de Fernández, doña Graciela v. de Nájera y familia, señorita Flora Castro Mata y demás miembros de la familia doliente.

IMP. FALCÓ Y BÓRRASÉ

El crimen en Tibás

El reo niega ser el autor del asesinato

En la mañana de hoy ha sido pasado, para su continuación, al señor Alcalde de Goicoechea, la sumaria seguida contra Ezequiel Varela Rodríguez por homicidio en la persona de Ramón Zúñiga, sucesor del cual informamos en su oportunidad y el cual fue cometido en el vecino pueblo de Tibás.

La sumaria que ha sido levantada por el señor Alcalde 3° Br. don Manuel A. Cordero, arroja suficiente mérito para señalar a Varela como matador de Zúñiga. Porque aquí cabe observar que Varela, al ser interrogado por el Alcalde Instructor ante el cadáver de Zúñiga, en el Hospital, manifestó que se le parecía un poco a Zúñiga y preguntado acerca de si sabía quién era su matador, contestó que no. Es decir que negó el hecho.

Sin embargo el testigo Leitón, un niño de unos 16 años, que por curiosidad siguió todos los movimientos de los dos contendientes, asegura que estando como a cinco varas de ellos,

observó, a la luz de la luna, como Varela hundía el puñal en el pecho de su enemigo. Esta declaración es concluyente para declarar responsable a Varela.

Varela no quiso confesar su delito, no obstante haberlo instado el señor Alcalde para ello por más de dos veces.

Sentada la anterior conclusión, al señor Alcalde de Goicoechea, no le queda ya otra cosa que comprobar, por medio de la prueba testimonial, los antecedentes del asunto. Por otros conductos hemos podido averiguar que estos antecedentes, tienen su origen en la pasada política tinoquista. Zúñiga era conocido como tinoquista aferrado y de ello se valió para ultrajar en distintas ocasiones a Varela, por lo que éste, ahora se creyó en el caso de cobrar esas ofensas.

El reo, ha sido puesto desde hoy, a la orden del nuevo Alcalde Instructor.

Operada

La estimable señorita herediana María Ester Herrera, hija del acaudalado agricultor don José Manuel Herrera, acaba de ser operada con feliz éxito, en New Orleans, por el conocido doctor don Julio Aguilar, que ha abierto su clínica en aquella importante ciudad.

Al alegrarnos del buen resultado de la operación, que salvó la vida a una estimable señorita, felicitamos muy cordialmente al doctor Aguilar, por su importante participación en este caso.

EL PALUDISMO es menos temible si se toma el CONTRA-PALUDISMO, el único recomendado por los médicos. Cúrese radicalmente. Pase Ud. por un frasco a la

Farmacia Grillo

Mr. Hopkins regresó a El Líbano

Ayer en la mañana regresó a la mina «El Líbano» el señor don Federico Hopkins acompañado de un buen número de vecinos de Tilarán quienes se han ofrecido a prestarle voluntariamente su contingente.

Las pérdidas que ha sufrido esta Compañía pasan de \$ 30.000.

UN VIEJO Y BUEN AMIGO ES EL TACON O'SULLIVAN

Ningún tacón de hule ha servido tan bien al público durante veinte años. No permita que su zapatero sustituya el O'SULLIVAN por ningún otro.

Está por solucionarse el conflicto inglés

El famoso conflicto inglés que tanta tela ha dado que cortar, está a punto de solucionarse.

De fuente oficial hemos sido informados de que hace unos días el Ministerio de Relaciones Exteriores recibió una comunicación del Gobierno de Su Majestad Británica, en la cual se acepta la convención Alvarado-Bennett. Esta como es natural esbozada en el Dictamen de la Comisión de Relaciones Exteriores, que somete la cuestión al fallo del Chief Justice de Estados Unidos.

El Congreso conocerá en sesiones extraordinarias, de esta solución, la cual debe ser firmada antes por el señor Ministro Alvarado Quirós y por Mr. Bennett. Como este último diplomático se encuentra en Panamá, es probable que haya que enviarle a ese lugar el precitado arreglo. A este respecto se hacen algunos comentarios y como es un asunto tan delicado, la Secretaría de Relaciones guarda la más absoluta reserva.

Hay que esperar.

Robo de ganado

Tenemos conocimiento de un gran robo de ganado y de algunas diligencias practicadas al respecto, pero por no interrumpir la labor de los detectives, guardamos por el momento la reserva que se nos ha pedido.

En la feria que se verificó ayer en Alajuela se hizo la captura de una gran partida del ganado robado.

El timo de la guitarra puesto en práctica

Hoy se ha tenido conocimiento de que el famoso timo de la guitarra ha sido puesto en práctica, por hábiles timadores.

Parece que la víctima es el señor Eulogio Aguilera, vecino de San Antonio de Desamparados, quien confiado en las halagadoras promesas que le hacían los señores Juan Muñoz y Juan Cordero, acerca de una fábrica de relucientes monedas de oro, no tuvo inconveniente en adelantarles para el negocio la suma de \$ 800.00. Esta suma fue a parar a manos de los timadores, quienes dijeron a la víctima que la policía los perseguía.

Como esa persecución continuase Aguilera puso el grito en el cielo y se negó a darles los \$ 800.00 que faltaban para el negocio. Después de ocho días de investigaciones se ha logrado capturar a los timadores quienes a estas horas se encuentran entre rejas.

Felicitamos a los detectives por su labor.

Esos animales

Se hace ya muy notable el número de ganado vacuno que anda libremente por los barrios de Otoya y Aranjuez. Sobre todo en este último lugar los rumiantes hacen muchos daños, por lo que los vecinos están muy molestos.

Trasladamos la queja a quien corresponda.

Escándalo mayúsculo

Detras de la Aduana Central se registró anoche un grave escándalo en el cual tomaron parte unos empleados del Ferrocarril al Atlántico. Parece que era una cuestión de familia la que dos sujetos resolvieron arreglar a puntapiés.

Uno de ellos se encuentra con una lesión en la cabeza.

La comisión de las becas

Hoy a las 15.30 hs. debe verificarse en la Biblioteca Nacional la primera reunión del Consejo designado para la elección de becuistas.

Los interesados continúan en idas y venidas, esperando impacientes la solución de este asunto, del cual depende el porvenir de diez costarricenses.

Cafetería en la Segunda Sección

Desde mañana en adelante habrá en la Segunda Sección de Policía un servicio de cafetería para los empleados de ese centro policiaico.

Esa disposición nos parece buena, pues así se evitan molestias con permisos para salir a tomar café y también porque a cualquier hora tiene la policía un servicio bueno y barato.

Les deseamos el mejor éxito.

Tipos de cambio 4 2 8

New York.....	428 %
Londres.....	373 %
París.....	186 %
España.....	336 %
Italia.....	106 %
Suiza.....	419 %
Bélgica.....	180 %
Hamburgo 0.50 cts. oro am.	
Amsterdam 37 cts. oro am.	
San José, 16 de Febrero de 1922.	

Cosas que tienen punta y asuntos que presentan cola

CENTENARES de personas desfilan por la casa que asustan. Varios han caído «trabados» con la lengua hecha un nudo.

La incógnita está sin resolver. Afirman los que leyeron la Biblia, que San Pablo dijo: «Aunque lo veas no lo creas y para que te convenzas, tócalo». Eso se han propuesto muchos en la casa que espantan y poco ha faltado que en su curiosidad pierdan el conocimiento. Muchos van armados «hasta los dientes» y apenas sale «la luz» les coge una tembladera de piernas que es para morir.

Dicen que toda esta broma es para retirar los inquilinos y para que no se presenten postores en el remate de la casa. Esto dicen y esto cuento.

En lo que a mí se refiere no quiero espíritus de ninguna naturaleza y cuando me toque hablar con ellos lo haré por teléfono.

DON CHICO Montero Barrantes dice en «La Tribuna» que está decepcionado de la política, de la juventud y del país. Propuesto a meterse en la concha no quiere opinar en los asuntos que se refieren a la enseñanza y dice que lo dejen tranquilo viviendo la vida serena y pacífica del hogar.

Dice don Chico que desde los 17 años hasta los 54 los dedicó a la educación de la juventud y es natural que después se dedicó a la prosaica tarea de defender clientes ante los tribunales. «Entonces, cuántos años tiene el amigo don Chico?»

Está tan conservado que averiguar eso resulta un rompe cabezas.

UN POLACO se ha perdido. Un colega de la mañana publicó aviso para que se dé informe del paradero de este hombre.

Es suficiente con que hable por

télefono a las oficinas del periódico. Así lo comunica éste.

Como es de suponer, a estas horas deben haberle hablado muchos a Ulate diciéndole que son polacos, porque el teléfono se presta para la broma.

Además, como el tiempo está malo, muchos creerán que se trata de dinero y cualquiera se hace ahora polaco aunque sea por cinco minutos. Pongo sobre aviso al colega para que no se deje meter gato por liebre.

DON JULIO es el Presidente «más pata caliente» que hemos tenido. En estos días fué a Tortuguero. Le fué la mar de bien. Observó los ríos con poca agua porque estamos en verano y las selvas con mucho monte. De todas sus observaciones sacó en limpio que hay que hacer un puerto o embarcadero que sea construido a la moderna. Por supuesto, que a como está la situación del Erario, el ofrecimiento es de «pura boca», porque según cálculos científicos hechos en el Ministerio de Fomento, ese puerto estará construido en el año dos mil. ¡Ahorita lo vemos!...

HABLANDO un diario de la tarde de un conato de incendio que hubo en Naranjo, afirma con ingenuidad que «donde no hay seguros no hay incendios».

¡Que val... El colega debe decirlo por broma. Los incendios que se han registrado en el país son por casualidad, ¡palabra que sí! Si a veces se encuentran trapos empapados de café, o latas de gasolina es por coincidencias, fatales para los dueños cuyas pólizas con dificultades cubren la mitad de lo asegurado.

¡Palabra que sí!

EL TÍO LUCAS

De Santa Bárbara de Heredia

El domingo nos visitó el señor Ministro de Gobernación. Sentimos en verdad el retraimiento y la impavidez con que fué recibido, y tenemos que echarle la culpa a Juan Vargas, por cuanto a este señor que dió el aviso ocho días antes y que desplegó mucha actividad durante ellos, no le fué posible hacer llegar al pueblo como hubieran sido sus deseos, para así demostrar su prestigio y los suyos. Pero en fin, se reunieron cinco o seis que acompañaron a la mesa al señor Ministro.

A la llegada de la comitiva a ésta, la Filarmonía, a iniciativa del Jefe Político, tocó «La Cucaracha» y seguidamente se dirigieron al salón de la escuela donde se sirvió el almuerzo, ocupando el primer puesto el Jefe Político y así sucesivamente. El brindis estuvo a cargo de don Juan Vargas y después habló un señor Segreda, refiriéndose a las crónicas que aparecían de Santa Bárbara y dijo que a esto no se le diera mérito porque cuánto no se le decía al Gobierno y sin embargo no le importaba. Seguidamente habló el renombrado Alcalde y dijo más o menos que allí se encontraban las primeras cabezas del cantón, las cuales llevaban la batuta en todo, lo que según parece sorprendió un tanto al señor Ministro.

Después del almuerzo fueron invitados por el mismo señor Juan Vargas a su trapiche, donde les obsequió algunas de sus espumas, y de regreso pasaron a la casa municipal en ruinas y dicen que lleno de compasión el señor Antonio Gutiérrez, al verla, ofreció construir dentro de poco un magnífico palacio.

Parece que Juan Vargas ha dicho que ésta y no más; que ahora se retira a la vida privada, porque ya todo está por su mano y no se hará otra cosa más que lo que él diga. Lástima que don Juan no invita al Presidente del Congreso y al de la Corte. El señor Ministro y la comitiva de Heredia regresaron satisfechos de haber conocido al Jefe Político de quien tanto ha dicho la prensa. Al partir el señor Ministro, el señor Vargas repicó las campanas y Pánfilo se golpeó el pecho en señal de gracias.

CORRESPONSAL POLÍTICO

884

es el número del Teléfono de LA PRENSA

De Centro América

SAN SALVADOR, 14.—En el centro comercial fueron robados tres establecimientos por rateros, causando gran escándalo. En casa del general Medina también robáronse alhajas.

—El premio de don Carlos Meléndez al Instituto de doña Leonor Meléndez de Quiñones, fué adjudicado al estudiante José Misael Ramos. Los Senadores escolares obsequiaron un almuerzo.

—Nótase mejoría en la salud del Ministro de Gobernación.

—Algunos bañistas estuvieron a punto de ahogarse, entre ellos el Presbítero Villavicencio.

—Hállase restablecido el Director del «Diario Latino».

—Estrenaráse una obra musical en las exequias de Benedicto XV.

—Llegó el Licdo. Alberto Moreno, ex Secretario de Costa Rica ante el extinto Consejo Federal.

—Circuló el primer número del quincenal «Juventud». —Por la prensa de la capital, diario «La Prensa».

GUATAMALA, 14.—El 22 del corriente será la primera sesión preparatoria de la Asamblea Legislativa en su nuevo local del Palacio Centenario.

—Ha venido de Trujillo para El Salvador y Tegucigalpa el doctor Tito López Pineda, quien en compañía de su señora madre doña Felicidad López García y su hermana María, ingresará a la capital el 19.

—El general José León Castillo no aceptó la candidatura presidencial que le ofrecía un grupo como de diez personas que hácese llamar Partido Liberal Republicano. Fundó su negativa en que no considera propicio el momento, y manifiesta que si él quisiera aceptar, de seguro que lo proclamaría el llamado Partido Unionista. En realidad, la candidatura de don José León responde a una maniobra del conserva-

tismo para ver si se encuentra un puente por donde puedan retornar al poder. Los conservadores en su órgano de publicidad «El Unionista», elogian con subidos ditirambos a don José León. La renuncia de la candidatura ha sido un pase del anciano general, pues sus diez partidarios le contestan que no le aceptan la renuncia y que trabajan por salir triunfantes en los próximos comicios. Don José León guarda silencio ante la actitud rebelde de sus partidarios y es probable que los conservadores traten de sacar las castañas por mano ajena, acuerpando la imposible candidatura del impasible general.

—«Excelsior», en editorial de hoy, ordena el exclusivismo de los partidos respecto a la sesión de los hombres que han de ocupar los puestos públicos, y manifiesta que los liberales han de darles cabida a todos los guatemaltecos aptos en la administración pública y que en esto debe excluirse a los conservadores mercaderes. El editorial termina así: «Hay que probar que no hemos venido al poder en simple disgusto de empleos públicos y que por coniguiente el exclusivismo sólo tiene disculpa en los lugares en donde la influencia del funcionario puede oponer resistencia al ideal público, pero en puesto administrativo el asunto es bien diferente y a esos puestos deben llegar los hombres aptos, los hombres honrados, aquellos que traigan mayor beneficio nacional, recordando una vez más que en servicio de Guatemala no hay sólo liberales ni sólo conservadores, sino que hay sobre estas designaciones un nombre que es tan dulce y más fraternal».

—Reina completa tranquilidad en todo el país y el movimiento electoral continúa cada día más entusiasta en favor del candidato general Orellana. —«Excelsior».

La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos

Almacén de Abarrotes

Venta al por mayor. Lado N. del Mercado

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

Obreros: ¡prepárense! Lean la República de los Soviets

Campo ajeno Al margen de un editorial

En «El Día», fecha 9 del corriente, aparece un editorial intitulado «El ex-Presidente Dr. don José M. Castro Madriz», en el cual se hace un cumplido elogio a la memoria de este ilustre ciudadano.

Entre otras cosas dice: «Los grandes hombres se olvidan cuando mandan los pequeños». Y cuando, pregunto yo, no ha sido el olvido la eterna recompensa de la sabiduría y la honradez? Y cuando, repito, los pequeños no se han sentido heridos por los destellos que lanza un cerebro privilegiado, e impotentes ante esa luz que los ciega cuando no han vuelto la cabeza para arrojar sobre su nombre el salibazo del olvido!

Olvidado como el Dr. Castro lo está también Rogelio Fernández Güell, por que aquel esforzado paladín de nuestras libertades que en una hora de supremo heroísmo, apagaba sus últimas luces allá en las solitarias llanuras de Buenos Aires, constituía un fardo muy pesado para los débiles hombros de los pequeños.

El 15 de marzo de 1918 descendía el Dr. Castro para encaminar el alma de Rogelio hacia el sendero del olvido. Porque en el olvido de los pequeños sólo entran los grandes.

PASCUAL II

EBANISTERIA Arturo Zúñiga S. & Hnos. SE VENDEN MUEBLES a precios reducidos, especial en camas desde \$ 25-00 en adelante. 50 varas al Oeste de «El Pelayo».

El conato de incendio de anoche

Anoche se promovió gran alarma en la calle 8ª. con motivo de haberse declarado un conato de incendio en la casa del señor don José Luis Carranza.

La bomba fué llamada pero cuando se presentó al lugar del suceso ya el fuego había sido apagado.

Cal de concha de Patarrá
EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES
Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más.
Teléfono 1539.—Calle Central
Depósito de Materiales de Construcción de M. Struck

Correo de Cartago

Temporada

Se encuentra en esta ciudad pasando la temporada veraniega, el caballero don Alfredo Ramírez acompañado de su señora esposa doña Ester Arias de Ramírez y sus niños. Los saludamos.

Match de foot-ball

En el vecino barrio de Dulce Nombre tuvo lugar un interesante match de foot-ball, entre el Club Sport Morazán y el Dulce Nombre. Saliendo vencedor este último por dos goals por uno del Morazán.

Baile

Para el sábado próximo se anuncia un baile en los amplios salones del Club Social dedicado a los veraneantes, organizado por los socios del Club Social R. R.

Pará Puntarenas

Partió para el puerto de Puntarenas a pasar la temporada de verano, la señorita Marianela Vaglio Mata. Que goce mucho son nuestros deseos.

MARQUEZ DE CARTAGO

CAFE

EL VAPOR «AUSTRALIEN» Llegará a Limón el 13 de Febrero de 1922.
E. M. NETHERSOLE
Teléfono 825 -- Apartado 836

A nuestros AGENTES

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

MÍRELO



Este es el original y legítimo
"SOBRE BAYER"

Limpio Cómodo

Higiénico Seguro

Contiene dos
TABLETAS BAYER de ASPIRINA
(½ gramo c/u.)



¡Es algo que Ud. no ha visto nunca! ¡Es una innovación de gran trascendencia! ¡Es un buen amigo que viene a librarlo de incomodidades y peligros!

Hasta hoy, cuando Ud. ha ido a comprar Aspirina al por menor, se ha expuesto a recibir dos tabletas viejas, pasadas, sucias y sin la Cruz Bayer. De ahora en adelante, gracias a este nuevo sistema, va Ud. a recibir en un sobre transparente, limpio, higiénico y herméticamente cerrado y sellado, dos Tabletatas Bayer de Aspirina absolutamente legítimas, frescas y puras, que nadie toca desde que salen de la fábrica, y que conservan su completa eficacia original. Esto es lo que para Ud. significa el

"SOBRE BAYER,"

es decir, una perfecta garantía de legitimidad, limpieza, higiene y eficacia. Toda persona cuidadosa y culta tiene que considerar el SOBRE BAYER como un feliz hallazgo. Por eso MIRELO bien ahora y cuando vaya a comprar una dosis de Aspirina, exíjalo. ¡No reciba más tabletas sueltas! Eso es anticuado, feo y peligroso. Pida siempre un

"SOBRE BAYER"

DEPORTES

El Público y el Juez

A cargo de FREE-KICK

(Conclusión)

La tarea más difícil en materia deportiva es educar al público que acude a presenciar cualquier manifestación de esa índole.

La dificultad aumenta si se trata de un espectáculo en el que participen equipos que luchan por la adquisición de un trofeo o de cualquier otro emblema representativo de la gloria.

Para salvar el espacio entre los contendientes y los espectadores se inventaron los árbitros.

Estos señores actúan como lazo de unión no solamente entre el público y los contendientes sino también entre estos últimos.

Su eficaz actuación en muchas ocasiones ha logrado evitar verdaderos conflictos.

Los árbitros de hoy son sucesores de los jefes de liza en los palenques caballerescos de la Edad Media.

La indumentaria del día difiere, naturalmente, de la que se empleaba en aquella época, pero su misión es tanto

o más delicada que la de aquellos caballeros que, encerrados en la cota de malla y empuñando la lanza, defendíanse con el escudo de los golpes que pudieran desviarse a los ginetes que dirimían sus querellas, en el campo del honor.

En ocasiones, los árbitros son impotentes para dominar las pasiones que se desbordan.

Todo atleta o grupo de atletas cuenta con otro grupo más o menos numeroso de partidarios que desean a todo trance que su ídolo o ídolos lleven siempre la mejor parte en la contienda.

El error estriba en que las luchas deportivas del día no se lucha contra el enemigo que se tiene enfrente, que no es enemigo sino compañero en otra lucha más elevada y de mayor trascendencia.

Se lucha contra los detractores de los deportes, cualquiera que estos sean que aprovechan la primera oportunidad para poner de relieve la brutalidad y desventaja de las manifestaciones deportivas.

RENOVACION

Cuadernos de 64 a 96 páginas de un solo autor

FALCÓ & BORRASÉ - EDITORES
TELÉFONO 884 - APARTADO 638

A TREINTA CENTIMOS TOMO

- La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
- Lecturas, Angel Ganivet.
- La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
- El príncipe feliz, Oscar Wilde.
- Miscelánea literaria, Juan Maragall.
- La Ciencia y la Metafísica, Carlos Gagini.
- La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
- El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
- La canción triste (poesías), Vte. Medina.
- Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.
- Homenaje a Francia 1918.
- Desde Europa, J. Enrique Rodó.
- Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall.
- Páginas selectas, Jacinto Benavente.
- Antología hispano-americana, Nicaragua.
- Malos vecinos, Georges Clemenceau.
- El patio azul, Santiago Rusiñol.
- De sobremesa, Jacinto Benavente.
- Bronces de añejo (teatro), E. Calsamiglia.
- El jardín de Epicuro, Anatole France.
- Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
- Juan José, Joaquín Dicenta.
- Artículos, Eça de Queiroz.
- Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte).
- Las guaridas del crepúsculo, N. Pacheco.
- El alma en la escuela, Luis de Zulueta.

A CINCUENTA CENTIMOS

Pequeño Ideario, Angel Ganivet.

A UN COLON EL TOMO

- La República de los soviets, L. Araquistain.
- Cuentos de amor y de tragedia, V. Sáenz.
- Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós.

Tradicionales Supersticiones

siguen imponiendo su culto pinto esco en la familia real de Inglaterra

Extraños preceptos serán observados en la boda de la Princesa María

Existen varias supersticiones comunes, en la familia real inglesa, tocante a los matrimonios.

Por ejemplo, obliga la seguridad el que esto escriba de que nadie ni nada podría persuadir a la Princesa María a firmar su nombre el día de su boda. Según una de las supersticiones más antiguas en la familia real de Inglaterra, es de mal agüero el que una princesa firme su nombre el día de su matrimonio.

La mañana de la boda de la actual reina de Noruega, que tuvo efecto en el palacio de Buckingham, fue menester que la entonces princesa Maud firmara un documento legal relacionado con sus asuntos particulares. La princesa intentó firmarlo la víspera, pero lo había olvidado, y al serle presentado se rehusó terminantemente a firmarlo, ordenando que se le presentara al día siguiente. El asunto le causó muchas dificultades y crecidos gastos.

Otra de las supersticiones que se alimentan en la familia real, es la siguiente: Si una princesa, al levantarse el día de su boda puede contemplar el firmamento, la esperan felicidades. Es de dudarse que la princesa María duerma la última noche de su vida de soltera con las cortinas de su habitación corridas. Su alteza real, seguramente, las descenderá a fin de que, al abrir los ojos en la mañana de su casamiento pueda contemplar el firmamento. Esta superstición también existe en la familia real de España, donde sus miembros acostumbra dormir al aire libre, la víspera de su boda, si el tiempo lo permite.

Sería presagio de mala suerte el que la princesa María se avistara con su augusto padre antes de ver su madre el día del matrimonio. La mañana de boda, la reina entrará en la habitación de princesa, antes de que despierte, la besará en ambos mejillas y le desejará toda suerte de dicha y prosperidades en su vida conyugal. Siempre se ha tenido como signo de mal agüero, en la familia real inglesa, el uso de un regalo de boda, antes del matrimonio.

Todos los regalos de la princesa, junto con los regalos hechos a Lord Lascelles, serán guardados en una habitación del palacio de St. James, hasta después de la boda.

También es mal presagio la pérdida de los zapatos, guantes y velo de la novia.

Los zapatos, guantes y velo de la reina Victoria se conservan en Windsor todavía. La reina Alejandra y la reina María, también conservan cuidadosamente dichas prendas, y la princesa María, puede tenerse por seguro, las conservará con igual cuidado.

Sección de Avisos Económicos

SE alquila terreno propio para jardinería u hortaliza. Mide un cuarto de manzana. — Entenderse con ALCIBIADES BRENES C., en la tienda La Gran Señora.

GUERRA !! GUERRA contra los CALLOS y CARATES. Los destruye por completo la famosa Pomada Callicida del Dr. ROBERT. — De venta en todas las Boticas.

LA JAPONESA acaba de recibir herramientas de cuchillería, navajas de afeitar marca «io ingen», cuchillos para zapateros y herramientas de talabartería. Precios más bajos de plaza. Unico surtido general de Paragüería. —REGO Hnos.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA : La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Cale del Cementerio : San José C. R.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DOKADO : Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica : Teléfono 807 : Apartado 24 : Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

ESPECIFICO «LORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, se da u otro género o terso. — De venta en las principales Boticas.

LA VALENCIANA : Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación : Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

SI USTED quiere tener buena salsa, compre LA HEREDIAN ; preparada por Florencio Salazar B. No la confunda con las demás del país. De venta en todos los almacenes. — Dirección, esquina opuesta a la Poupée.

LA COLONIAL. — Fábrica de café y cacao molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

EL TUNEL, por BERNARDO KELLERMAN. Es una novela que encierra un interés palpitante y mundial. Traducida a todos los idiomas, son muchos los millones de ejemplares que se han vendido en el transcurso de unos años. =A C 5.50 el ejemplar =

LA PARRA: Cantina y Restaurant: gran variedad de Vinos y Licores de las mejores marcas : Conservas, jamones, confites y todo lo indispensable para el confort. LUCAS OLIVARES

EL COMETA. Taller de fundición. — Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x 13 y 6 pailas de varios tamaños. — San José, apartado 239. — MARTIN Y MEDINA.

EL PIAVE

MATLO ALBERTAZZI

Teléfono 815 - Frente al lado norte del Mercado, San José - Apartado 937

DEPOSITO PERMANENTE DE: Vermouth, Vinos y Licores «Martini e Rossi» - Especialidades del Monviso - «Chianti» y toda clase de vinos italianos - Desinfectante «Taurina» - Callifugo «Bona» Productos aromáticos de M. Vaugant y C., París - Polvos D. E. A.

REPRESENTACIONES Y AGENCIAS DE CASAS DE PRIMER ORDEN

VENTAS AL POR MAYOR Y MENUDEO a los mejores precios de plaza, porque se importa directamente

Servicio de Cantina y Refresquería

Páginas de Historia

Juicios de Simón Bolívar

(Del «Diario» de Bucaramanga)

II

Por otra parte, no se puede citar un militar de la Nueva Granada cuyos servicios hayan podido merecerlo el empleo de general en jefe. En este juicio no hay parcialidad ni espíritu de provincialismo. Se me podrá decir que Mariño Arismendi y Páez no son dignos de los empleos que poseen y que no tienen las capacidades necesarias para ello; esto es verdad si se les juzga desde 1826 hasta ahora, y si sólo se tienen presentes sus talentos y aptitudes; pero hicieron esfuerzos prodigiosos y obtuvieron grandes resultados.

¿Quiéren ustedes que les diga más, y que les haga unas confesiones que muestran, al contrario, una protección parcial e injusta de mi parte para con varios militares granadinos que sólo me dió la política y no mi deber ni la justicia? pues díganlas: Padilla, Fortoul y Pey nunca hubieran sido nombrados por mí generales de división si no hubieran sido granadinos. Morales, Rieux, Antonio Obando, González, Mantilla y otros estarían todavía en los grados más inferiores y no hubieran llegado al grado de general si fueran venezolanos; sus ascensos han sido dados en fuerza de una razón de

Estado y de un motivo político que hicieron callar mi deber y mi justicia. Véase mi decreto de 30 de setiembre del año 13, dado en Valencia, para honrar la memoria del coronel Atanasio Girardot: fue un bravo, seguramente; murió como un valiente en el campo del honor, en Bárbula y como había combatido en Palacé, pero ese es el deber de todo militar, y sin un motivo político tal como el que me movía no hubiera dado el decreto mencionado.

Ricaurte, otro granadino, figura en la historia como un mártir voluntario de la libertad, como un héroe que sacrificó su vida para salvar la de sus compañeros y sembrar el espanto en medio de los enemigos, pero su muerte no fue como aparece, no se hizo saltar con un barril de pólvora en la casa de San Mateo, que había defendido con valor; yo soy el autor del cuento, lo hice para entusiasmar a mis soldados, para atemorizar a los enemigos y dar la más alta idea de los militares granadinos. Ricaurte murió el 25 de marzo del año 14 en la bajada de San Mateo, retirándose con los suyos; murió de un balazo, y lo encontré en dicha bajada tendido boca abajo, ya muerto, y las espaldas quemadas por el sol.

Molino de Cesáreo García

Ofrece al Público las Harinas más nutritivas

Marca Pueblo: 14.00 Marca Monte: 20.00

Maíz pilado (blanco o amarillo) @ 18.00

Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud
y de un valor alimenticio extraordinario

Cervecería TRAUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas: — Cervezas «Lager» grande y pequeña; doble grande y pequeña.—Aguas minerales Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.